



Asamblea General

Septuagésimo primer período de sesiones

Documentos Oficiales

Distr. general
14 de noviembre de 2016
Español
Original: inglés

Segunda Comisión

Acta resumida de la 14ª sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el lunes 17 de octubre de 2016, a las 15.00 horas

Vicepresidenta: Sra. Nipomici. (República de Moldova)

Sumario

Tema 23 del programa: Erradicación de la pobreza y otras cuestiones de desarrollo
(*continuación*)

- a) Actividades del Segundo Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza (2008-2017) (*continuación*)
- b) Cooperación para el desarrollo industrial (*continuación*)

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse lo antes posible, con la firma de un miembro de la delegación interesada, a la Jefa de la Dependencia de Control de Documentos (srcorrections@un.org), e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org/>).

16-17966X (S)



Se ruega reciclar



En ausencia del Sr. Djani (Indonesia), la Sra. Nipomici (República de Moldova), Vicepresidenta, ocupa la Presidencia.

Se declara abierta la sesión a las 15.10 horas

Tema 23 del programa: Erradicación de la pobreza y otras cuestiones de desarrollo (continuación)
(A/71/173)

a) Actividades del Segundo Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza (2008-2017) (continuación) (A/71/181)

b) Cooperación para el desarrollo industrial (continuación) (A/71/264)

1. **La Sra. Scott** (Namibia) dice que su país aprobó en 2015 los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y se ha comprometido a aplicarlos plenamente durante los próximos veinte años mediante marcos nacionales de desarrollo. Su labor en este sentido está dirigida a erradicar la pobreza y el hambre, luchar contra la desigualdad y garantizar que nadie quede atrás.

2. Namibia colaborará con otros Estados para alcanzar ese noble ideal; ha participado en la formulación de la Agenda 2063 de la Unión Africana y ha comenzado a integrar la Agenda 2030 en sus planes nacionales de desarrollo, en especial el Objetivo 1 (Fin de la pobreza) y el Objetivo 2 (Cero hambre). Por otra parte, ha realizado importantes avances desde 1990, año en que alcanzó su independencia, no obstante haber enfrentado considerables problemas de desarrollo. Se trata de un país pequeño, de 2,2 millones de habitantes, que ha sufrido grandes sequías e inundaciones, tasas de desempleo desfavorables, desigualdad, insuficiencia de viviendas y una pobreza generalizada.

3. Para hacer frente a estos y otros desafíos, ha emprendido con entusiasmo la aplicación de la Agenda 2030. En 2015 se creó el Ministerio de Erradicación de la Pobreza en la Oficina del Presidente. También se creó un banco de alimentos a fin de combatir los efectos de la sequía extrema que padece el país y se han celebrado seminarios para asegurar la aplicación de la Agenda 2030 y la Agenda 2063, que están interrelacionadas en lo que respecta a la ejecución de las tres dimensiones del desarrollo sostenible:

desarrollo económico inclusivo, protección del medio ambiente e inclusión social.

4. Su delegación aguarda con interés el foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible que se celebrará en julio de 2017 bajo los auspicios del Consejo Económico y Social; ese foro proporcionará orientación para la aplicación y el seguimiento de la Agenda 2030. Namibia insta a que en toda oportunidad posible se intercambien las mejores prácticas y las lecciones aprendidas, y reitera también la necesidad de una financiación previsible para la aplicación de la Agenda 2030, con programas dirigidos específicamente a la erradicación de la pobreza y el hambre.

5. Su delegación toma nota de los desafíos descritos por la Sra. Dambisa Moyo en su discurso inaugural pronunciado en la segunda sesión de la Comisión sobre el tema “One World, One Vision: Tackling Global Imbalances to Achieve the 2030 Agenda”, y en el informe del Secretario General sobre el Segundo Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza, en el que se indica que la desigualdad es más pronunciada entre las mujeres y los jóvenes. Por consiguiente, apoya los programas dirigidos por mujeres y jóvenes en calidad de agentes e impulsores del desarrollo económico y social.

6. La oradora pone de relieve la importancia de una promoción enérgica y constante del comercio internacional sobre la base de un sistema comercial en buen funcionamiento, universal, basado en normas, no discriminatorio y multilateral, y reconoce que el comercio regional es un vehículo para la globalización. En los debates de la Comisión se subraya la necesidad de seguir promoviendo sistemas de creación de capacidad selectivos y procurar que reciban más apoyo internacional con miras a fomentar la creación de empleos. El crecimiento económico haría una importante contribución a la erradicación de la pobreza y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

7. **El Sr. Cao Zhiyong** (China) señala que la comunidad internacional debería crear un entorno favorable para la erradicación de la pobreza y garantizar que la población de cada país gozara de igualdad de oportunidades para el desarrollo. Los países deberían asignar prioridad a la erradicación de la pobreza como tarea fundamental de la Agenda 2030, poner al descubierto las causas profundas de ese

flagelo y colaborar en la formulación de políticas sostenibles, estables y de largo plazo para hacerle frente. El orador recalca la necesidad de aplicar políticas económicas y sociales inclusivas, establecer mejores sistemas de seguridad social y atención de la salud, reducir la pobreza causada por desastres naturales y enfermedades y crear alianzas globales para el desarrollo justo y equitativo. Los países desarrollados deberían proporcionar asistencia para el desarrollo a los países en desarrollo, sobre todo a los de África y a los países menos adelantados, y apoyarlos en sus esfuerzos por erradicar la pobreza.

8. Entre 2010 y 2015, la cifra indicativa de la población pobre rural china se ha contraído de 166 millones a unos 56 millones. China sacará de la pobreza en los cinco próximos años a la población rural pobre restante, lo que constituirá un importante avance en su aplicación de la Agenda 2030 y una prueba de su decisión de lograr resultados cuanto antes. Al propio tiempo, prestará asistencia a otros países en desarrollo, sobre todo a los países menos adelantados, en la reducción de la pobreza y el mejoramiento de sus medios de vida. La cooperación para el desarrollo industrial global ayudará a promover la reducción de la pobreza y la recuperación económica entre los países en desarrollo. China reconoce que el nuevo concepto de desarrollo industrial inclusivo y sostenible, propugnado por la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI), requiere que los países en desarrollo eleven sus niveles de industrialización de acuerdo con sus respectivas condiciones nacionales y etapa de desarrollo, con objeto de perfeccionar sus industrias. Uno de los resultados de la Cumbre del Grupo de los 20 celebrada en 2016 fue una iniciativa de apoyo a la industrialización en países africanos y países menos adelantados que impulsará los procesos de desarrollo e industrialización interrelacionados. China se mantiene dispuesta a colaborar con todos los países para alcanzar el noble objetivo de eliminar la pobreza en el mundo.

9. **El Sr. Tuy** (Camboya) observa que Camboya logró reducir la pobreza y cumplir otras metas de los Objetivos de Desarrollo del Milenio antes de 2015 y ha sido señalada como modelo por las Naciones Unidas. Asimismo, ingresó en la categoría de país de ingresos medianos bajos en 2015 gracias a una mayor integración en la región. Los Objetivos de Desarrollo

Sostenible serán importantes para apoyar la transición de Camboya de país menos adelantado a país de ingresos medianos altos para 2030.

10. A nivel local, Camboya se propone cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible haciendo inversiones en la educación, la salud y la diversificación económica. Se prevé aumentar la parte del producto interno bruto (PIB) correspondiente al sector industrial al 30% en 2025, y diversificar las exportaciones para evitar la dependencia excesiva de industrias como las confecciones, el turismo y la agricultura, que son vulnerables a las conmociones externas y al cambio climático.

11. En colaboración con sus asociados para el desarrollo, el Gobierno ha tomado diversas medidas relacionadas con la pobreza y el desarrollo rural. En este sentido, atribuye especial importancia al mantenimiento de la estabilidad macroeconómica; el mejoramiento de los medios de vida en zonas rurales; la ampliación de las oportunidades de empleo; la creación de capacidades; el fortalecimiento de las instituciones y el mejoramiento de la gobernanza; la reducción de la vulnerabilidad y el fortalecimiento de la inclusión social; y la promoción de la igualdad de género. Otras esferas prioritarias incluyen la población, la urbanización y los empleos no agrícolas.

12. Dado que el desarrollo agrícola es indispensable para reducir la pobreza, su Gobierno se ha concentrado en la realización de reformas agrarias, la distribución de tierras agrícolas a campesinos sin tierras, la ampliación del riego, el fortalecimiento de los mecanismos institucionales, la utilización de insumos agrícolas modernos y la concesión de créditos para agricultores. Se han incorporado reformas en materia de seguridad alimentaria y nutrición en el Plan Nacional de Desarrollo Estratégico 2014-2018, en consonancia con el concepto de que “nadie debe morir de hambre e ignorancia”. El Plan Nacional de Desarrollo Estratégico contiene una hoja de ruta para la aplicación de la Estrategia Rectangular (Fase III) de Crecimiento, Empleo, Equidad y Eficiencia, en la que se describen programas y proyectos visibles y realistas dirigidos al logro de salud y educación, elementos vitales para la armonía dentro de la familia y en la sociedad.

13. La erradicación de la pobreza depende del progreso que se alcance en un crecimiento

macroeconómico robusto y equitativo; enérgico control de la inflación; aumento notable de la producción y la productividad agrícolas; protección y mejora del medio ambiente; fortalecimiento y mejora de la infraestructura; creación de empleos; administración pública y reforma judicial; y crecimiento rápido del sector de los servicios, incluido el turismo.

14. Camboya está firmemente comprometida a cumplir el Objetivo de Desarrollo Sostenible 1, a saber, poner fin a la pobreza en todas sus formas y en todo el mundo. Ahora bien, la erradicación de la pobreza requerirá la colaboración y la asociación de todos los interesados. La Agenda 2030 solo podrá alcanzar un feliz resultado si los países desarrollados se esfuerzan más por cumplir seriamente sus compromisos de asistencia oficial para el desarrollo (AOD). Es preciso que se incremente el apoyo a los países en desarrollo sin condiciones políticas y se establezca una alianza para el desarrollo nueva, más equitativa y equilibrada.

15. **La Sra. Kone-Fofana** (Côte d'Ivoire) indica que la lucha contra la pobreza constituye una alta prioridad para su Gobierno, que ha integrado los Objetivos de Desarrollo Sostenible en sus dos programas de desarrollo principales, el Plan Nacional de Desarrollo y la iniciativa Perspectiva Côte d'Ivoire 2040. Habida cuenta del importante crecimiento económico que experimentó su país en el período 2012-2015 gracias a la estabilidad política y al correcto funcionamiento de las instituciones, son buenas sus perspectivas para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Todos los sectores de la economía se han beneficiado del aumento de las inversiones públicas y privadas, en tanto que los programas sobre salud, educación, medio ambiente y otros ejecutados en los últimos años han producido resultados concretos en cuanto a reducción de la pobreza y mejora de las condiciones de vida. En los sectores de la agricultura y los servicios, por ejemplo, se ha registrado un crecimiento notable de la producción de cultivos comerciales y del volumen de usuarios, respectivamente, y se espera que las actividades de lucha contra la corrupción y mejoramiento del entorno empresarial permitan a Côte d'Ivoire recuperar su condición de impulsor del crecimiento económico en la Unión Económica y Monetaria de África Occidental.

16. Además de los planes dirigidos a la erradicación de la pobreza mediante el crecimiento económico, el Gobierno, junto con sus asociados, ha puesto en ejecución programas dedicados a garantizar oportunidades educacionales para los niños; crear empleos para los jóvenes; y poner a las mujeres, especialmente las de zonas rurales, en condiciones de mejorar sus aptitudes financieras y de otra índole mejorando su acceso a créditos y a medios de producción. Su delegación exhorta a los asociados bilaterales y multilaterales a que se sumen a su país en esos empeños, lo cual haría avanzar los esfuerzos en pro de la reducción de la pobreza y las desigualdades y la aplicación de la Agenda 2030. Su Gobierno, que respalda la visión enunciada en la Agenda 2063 de la Unión Africana, considera que la industrialización sería un instrumento muy valioso para lograr el desarrollo sostenible. La oradora pide que se amplíe la cooperación con ese fin y recalca la importancia de cumplir los compromisos de financiación para el desarrollo contraídos en virtud de la Agenda de Acción de Addis Abeba de la Tercera Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo.

17. **El Sr. Peketi** (Togo) observa que las mujeres constituyen la mitad de la población del Togo y algo más de la mitad de su población activa y del sector no estructurado. La aplicación de la Plataforma de Acción de Beijing, el establecimiento del Foro Nacional de Mujeres Togolesas y la aprobación de un código de la familia figuran entre las medidas que su país ha tomado para mejorar la situación de la mujer. También ha ratificado instrumentos internacionales relativos al empoderamiento de la mujer y aprobado estrategias para su acceso a las microfinanzas, lo que ha permitido que los miembros más vulnerables de la sociedad emprendan actividades económicas productivas.

18. Su Gobierno asigna una alta prioridad al sector de la salud. En el marco de sus planes nacionales para la promoción de la salud, las tasas de mortalidad infantil y en la niñez se han reducido casi a la mitad y se han afirmado las nuevas perspectivas de apertura de centros de salud mental comunitarios y suministro de medicamentos esenciales. Mientras los países en desarrollo sigan afectados por deficiencia de la producción agrícola, elevado desempleo, desigualdades y exclusión social, crisis económicas y el cambio climático, se necesitará una sólida cooperación económica para promover la industrialización, la

creación de empleos en sectores productivos y mayores ingresos en los Estados frágiles. El Togo ha puesto en marcha un proceso nacional de transformación estructural que tiene en cuenta las dimensiones económica, social y ambiental del desarrollo, y seguirá apoyando las actividades internacionales dirigidas a eliminar la pobreza, que genera terrorismo, conflictos y otros desafíos.

19. **El Sr. Thammavongsa** (República Democrática Popular Lao), tras subrayar la importancia de traducir la Agenda 2030 en acciones concretas, señala que entre 2008 y 2013 la tasa de pobreza de la República Democrática Popular Lao disminuyó de 27,6 a 23,2%. Su país está decidido a seguir reduciendo la pobreza y salir de la categoría de país menos adelantado. El progreso alcanzado hasta el momento ha sido posible gracias a los esfuerzos realizados bajo la dirección del país y al apoyo y la asistencia de asociados externos, incluidos asociados para el desarrollo, organismos de las Naciones Unidas y organizaciones internacionales. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible se han incorporado en los programas del octavo Plan Nacional Quinquenal de Desarrollo Económico y Social 2016-2020. Un noveno objetivo de los Objetivos de Desarrollo del Milenio adaptado a las condiciones locales, relativo a la reducción de los efectos de las municiones sin detonar, se ha mantenido como Objetivo de Desarrollo Sostenible 18 para la República Democrática Popular Lao.

20. Su país reitera el firme compromiso de erradicar la pobreza con miras a superar la categoría de país menos adelantado y ha movilizado recursos internos y externos para alcanzar sus objetivos nacionales de desarrollo. En tal sentido, hace un llamamiento a los asociados para el desarrollo, los organismos de las Naciones Unidas y las organizaciones internacionales para que incorporen en sus políticas y programas actividades concernientes a los países menos adelantados y concentren la asistencia en las prioridades nacionales que se relacionen directamente con las necesidades de desarrollo de esos países.

21. **El Sr. Yacouba** (Níger) observa la dificultad que entraña la reducción de la pobreza en el África Occidental, especialmente en los países de la Unión Económica y Monetaria de África Occidental, los cuales ocupan los lugares más bajos del mundo de acuerdo con el índice de desarrollo humano. A causa de

la escala de los factores económicos y la regularidad de los desastres naturales y las plagas de langostas, es fácil perder de vista las causas profundas de la pobreza, como ocurrió en el caso de la crisis alimentaria de 2005. La población del Níger ha tenido que hacer frente a problemas sanitarios como enfermedades, discapacidad y envejecimiento, así como a largas horas de trabajo y bajos salarios para los trabajadores agrícolas, bajo rendimiento de la producción y escasos márgenes de ganancia para las actividades informales en las zonas urbanas. Durante los últimos años han aumentado las tasas de matriculación escolar y alfabetización y se ha reducido la tasa de mortalidad infantil, aunque la tasa de mortalidad materna se ha incrementado. El acceso al agua potable ha mejorado gracias a un mejor suministro de energía hidroeléctrica para aldeas y poblados, pero todavía resulta insuficiente, al igual que el acceso a la electricidad. Con miras al cumplimiento de la meta 7C de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, relativa a reducir a la mitad la proporción de personas sin acceso al agua potable, el Níger ha venido tratando de lograr la gestión integrada de los recursos hídricos de conformidad con la Declaración de Dublín sobre el Agua y el Desarrollo Sostenible.

22. En el Níger, la Constitución de la República y otros textos oficiales constituyen la base de la gobernanza, la democracia y el estado de derecho, y el establecimiento de instituciones dedicadas a la lucha contra la corrupción, el tráfico de influencias y los delitos financieros ha mejorado su posición de acuerdo con el índice de percepción de la corrupción.

23. **El Sr. Muenda** (Sudáfrica) declara que si bien a nivel mundial ha disminuido el número de personas que viven con menos de 1,25 dólares por día, en África ha aumentado. Es preciso hacer más, no solo para abordar los síntomas de la pobreza, sino además para crear condiciones físicas, sociales, económicas y políticas que sustenten las actividades de erradicación de la pobreza y aseguren que nadie quede atrás. Las Naciones Unidas deberían proporcionar un apoyo coordinado para las iniciativas nacionales de erradicación de la pobreza en el contexto de la Agenda 2030. Como se indica en la publicación *Trade and Development Report, 2016*, el desarrollo es un proceso de transformación que crea un círculo virtuoso de movilización de recursos, aumento del empleo, mayores ingresos, ampliación de los mercados e

inversiones. Por consiguiente, las entidades de las Naciones Unidas deberían mejorar su coordinación a fin de garantizar que sus actividades en favor del desarrollo sostenible arrojen los resultados previstos y se asigne prioridad a las regiones rezagadas.

24. Su Gobierno también está dedicado a la aplicación de la Agenda 2063 de la Unión Africana. Todos los sectores de la sociedad africana deberían trabajar de conjunto para crear un continente africano próspero y unido. Dado que la Agenda 2030 complementa las actividades de la Unión Africana, proporcionará al África una buena ventaja. También se necesitaría una financiación adecuada para el desarrollo, como se describe en la Agenda de Acción de Addis Abeba, y suficiente AOD de otros asociados para el desarrollo.

25. Un mejor desarrollo de los recursos humanos mediante la educación y la creación de aptitudes ayudaría a prevenir la transmisión de la pobreza de una generación a otra. Su país está construyendo una economía creadora de empleos, incluso mediante oportunidades de trabajo por cuenta propia y mejores resultados educacionales.

26. No es posible erradicar la pobreza sin mejorar el desarrollo rural y la economía agrícola. En muchos países africanos, alrededor de la mitad de la población pobre vive en zonas rurales; se necesitarán intervenciones para cambiar esa situación. La inversión en capital humano mediante atención de la salud, educación y capacitación permitirá contar con más personas económicamente activas. Los hogares pobres podrían quedar en la indigencia debido a discapacidad, envejecimiento o enfermedad y, por tanto, necesitan una red de seguridad que su Gobierno proporciona en forma de subsidios sociales y de servicios básicos y otras transferencias no monetarias.

27. Se necesita inclusión social para asegurar una sociedad más inclusiva con estructuras más integradas que abarquen todas las clases, razas, religiones y géneros. Es preciso fortalecer el capital social, especialmente para los pobres, de manera que puedan ampliar sus redes y tener acceso a información. En la mayor medida posible, el aumento de las oportunidades económicas para los pobres debe estar vinculado con la protección y rehabilitación de los ecosistemas, la reversión de la degradación ambiental y el fomento del ecoturismo.

28. **El Sr. Zamora Rivas** (El Salvador) manifiesta que su país acoge con beneplácito los logros multilaterales alcanzados recientemente, en particular en las esferas del desarrollo sostenible y la erradicación de la pobreza. Sin embargo, a pesar de los esfuerzos realizados a nivel global falta mucho por hacer. Uno de los avances más importantes de la Agenda 2030 es la vinculación de la pobreza con la desigualdad. En realidad, para erradicar la pobreza es indispensable reducir la desigualdad social, económica y política, especialmente en los países de ingresos medianos, en los que el desarrollo tropieza no solo con desigualdades internas, sino también con políticas de gobernanza internacionales. Es por ello que la Agenda de Acción de Addis Abeba, con su hincapié en la ODA y en una alianza mundial fortalecida, es fundamental como medio de implementación de la Agenda 2030 y para la atención de las necesidades de desarrollo específicas de los países de ingresos medianos. Es necesario que las Naciones Unidas decidan cuáles deben ser sus prioridades y contribuciones.

29. Durante los últimos años, El Salvador ha impulsado un proceso de transformaciones enfocadas en la lucha contra la pobreza, la reducción de la desigualdad y la exclusión social y en la equidad con enfoque de género y de derechos humanos. Con miras a la implementación de la Agenda 2030 se ha organizado un Consejo Nacional de Desarrollo Sostenible que incluye a diversos sectores relevantes del Gobierno y al sistema de las Naciones Unidas, la sociedad civil y el sector privado. El sistema de las Naciones Unidas debería apoyar la implementación de los planes nacionales de desarrollo de conformidad con las prioridades establecidas por cada Gobierno y con sus capacidades institucionales.

30. **El Sr. Morales López** (Colombia) dice que los progresos en la reducción de la pobreza han sido desiguales no solo en algunas regiones y países, sino entre ellos; se necesitan mayores esfuerzos para asegurar que las iniciativas de erradicación de la pobreza beneficien a todos los países. Es preciso movilizar recursos financieros y no financieros para lograr una alianza para la erradicación de la pobreza multidimensional. Ello requiere transferencias de tecnología a los países en desarrollo en términos preferenciales.

31. Un primer paso para luchar contra la pobreza es comprenderla en toda su complejidad. Por ello, su Gobierno ha adoptado un índice de pobreza multidimensional como complemento de la medición de la pobreza monetaria, y se han formulado políticas públicas para abordar los problemas y las privaciones que enfrentan los hogares más pobres y hacer un seguimiento detallado de su ejecución. Gracias a ello, cuatro millones de personas han superado la pobreza multidimensional en su país entre 2010 y 2015.

32. En los países en desarrollo, el desarrollo industrial es una fuente de crecimiento económico, diversificación y valor agregado. Es necesario, por tanto, fortalecer la cooperación internacional para crear capacidades en esos países, y en particular, crear un entorno internacional propicio que facilite la integración de las microempresas y las empresas pequeñas y medianas en las cadenas de valor y los mercados mundiales. El apoyo a dichas empresas es fundamental para reducir la desigualdad y ampliar la inclusividad, dado que podrían crear empleos y generar ingresos.

33. Es necesario contar con sistemas estadísticos fortalecidos para poder recolectar datos oportunos, veraces y desagregados que permitan mejorar la toma de decisiones. Todas las personas deben tener las mismas oportunidades, independientemente de sus circunstancias sociales, económicas o físicas. Salir de la pobreza es solo el primer paso. El reto consiste en garantizar que todas las personas gocen de prosperidad en sociedades justas y equitativas.

34. **El Sr. Tadesse** (Etiopía) indica que la disminución de la pobreza ha sido irregular en las diferentes regiones, pero que 72 países, entre ellos Etiopía, alcanzaron la meta de los Objetivos de Desarrollo del Milenio de reducir a la mitad la subalimentación. No obstante, la pobreza sigue siendo uno de los desafíos universales. La desigualdad en el ingreso y el desempleo van en aumento. La débil economía global y la inestabilidad de los precios de los productos básicos tienen un efecto negativo sobre la erradicación de la pobreza, especialmente en los países menos adelantados y en África.

35. Su país alcanzó seis de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, incluida la reducción a la mitad de la pobreza absoluta, que ha disminuido en todas las regiones y en las zonas rurales y urbanas. El

compromiso político de su Gobierno, y su enfoque coordinado de aumento de la producción agrícola, establecimiento de una red de seguridad e inversión en proyectos de infraestructura de alta densidad de mano de obra dieron por resultado un crecimiento económico inclusivo y creación de empleos. Con todo, aún millones de personas viven en la pobreza absoluta, persiste un alto nivel de desempleo, especialmente entre los jóvenes, y la transformación estructural sigue siendo lenta. De ahí que el Gobierno haya asignado prioridad al cambio estructural en su segundo plan de crecimiento y transformación, que hace hincapié en la industrialización inclusiva y sostenible con miras a hacer de Etiopía un líder de la industria ligera en el continente para 2025. Se están ampliando las industrias de gran densidad de mano de obra que utilizan insumos agrícolas y promueven transferencias de tecnología. Su Gobierno está construyendo también parques industriales ecológicos para atraer inversiones locales y extranjeras, y el presente mes organizó junto con la ONUDI un provechoso foro agroindustrial. Este proceso de manufacturas está vinculado con microempresas y empresas pequeñas a fin de promover la creación de empleos y la transferencia de conocimientos y habilidades.

36. Etiopía ha sido uno de los países piloto del programa de desarrollo industrial inclusivo y sostenible de la ONUDI, que armonizó su programa de alianzas con los países con la estrategia de desarrollo industrial etíope. La asistencia de la ONUDI y otros asociados para el desarrollo es crucial, especialmente en las esferas de la financiación y la creación de capacidad en los sectores público y privado. La erradicación de la pobreza mediante la agricultura y la industrialización sostenibles requiere un entorno económico internacional favorable y mejores alianzas.

37. **El Sr. Tobgay** (Bhután) observa que el problema de la pobreza es más agudo en los países menos adelantados, que necesitan una atención especial en sus esfuerzos por erradicar la pobreza y no dejar a nadie atrás. A nivel nacional, la principal prioridad de su país sigue siendo la erradicación de la pobreza dentro de un marco de desarrollo basado en el concepto de la felicidad nacional bruta. Se redujo la pobreza de 23,2% en 2008 a 12% en 2014. Bhután enfrenta ese problema mediante programas de desarrollo social y rural dirigidos a mejorar la calidad de vida y promover actividades generadoras de ingreso.

38. Para erradicar la pobreza se necesita un crecimiento económico inclusivo, desarrollo de la infraestructura y un entorno favorable para la actividad empresarial con miras a crear empleos, apoyar el desarrollo de aptitudes y ampliar las oportunidades económicas. El turismo es un sector en el que su país tiene ventajas comparativas y que ha contribuido al desarrollo socioeconómico. El ecoturismo sostenible es una de las principales estrategias de desarrollo de Bhután. Su política en materia de turismo se basa en el turismo de “alto valor y poco volumen” y ha logrado que este sector se gestione de manera inocua para el medio ambiente y teniendo en cuenta los aspectos culturales. El turismo ha pasado a ser el segundo mayor generador de ingresos después de la energía hidroeléctrica.

39. El desarrollo industrial sostenible es fundamental para la diversificación económica, la transformación estructural económica, la creación de capacidad productiva, el aumento de las exportaciones y la generación de ingresos. Se ha establecido una política nacional de desarrollo económico que orienta las actividades dedicadas al desarrollo económico mediante la industrialización sostenible.

40. Los esfuerzos en pro de la erradicación de la pobreza son importantes para su Gobierno porque le permiten abordar algunas de las limitaciones que obstaculizan el desarrollo. Para los grupos de países en situaciones especiales resulta indispensable contar con el apoyo de asociados para el desarrollo a fin de erradicar la pobreza y alcanzar el desarrollo sostenible.

41. **El Sr. Soares** (Timor-Leste) afirma que la resiliencia de su país y el espíritu de su lucha por la independencia se han transformado en motor de los esfuerzos por alcanzar el desarrollo como Estado independiente. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible se han integrado en un plan de desarrollo estratégico para el período comprendido entre 2011 y 2030, año en que se espera haber alcanzado la categoría de país de ingresos medianos altos.

42. Los países menos adelantados y los pequeños Estados insulares en desarrollo enfrentan numerosos desafíos que requieren una atención especial y acceso a recursos adecuados y previsibles. La nueva revisión cuadrilateral amplia de la política debería tener en cuenta las necesidades de los países menos adelantados en el

contexto de la Agenda 2030 y apoyar su cambio de clasificación. Por tanto, los asociados para el desarrollo, el sistema de las Naciones Unidas y otros interesados deberían aplicar la Agenda de Acción de Addis Abeba, que hace hincapié en el papel crítico de la AOD y la inversión extranjera directa, y forjar alianzas en favor de la paz y la resiliencia mediante una mayor colaboración entre los gobiernos los asociados para el desarrollo y la sociedad civil, en consonancia con el "New Deal" para el Compromiso en Estados Frágiles promovido por el Grupo de Estados Frágiles (g7+).

43. Su Gobierno aboga por una revitalización de las alianzas globales en el marco del g7+, no solo para intercambiar experiencias, sino además para entablar relaciones con asociados para el desarrollo y movilizar recursos para la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En su condición de país joven Timor-Leste encara numerosos problemas de desarrollo, pero las inversiones del sector público han mejorado el suministro de energía, reducido la mortalidad infantil, aumentado la matrícula en las escuelas de enseñanza secundaria y mejorado la atención de la salud, la conectividad internacional, la formación vocacional y la educación.

44. Timor-Leste, que acaba de salir un conflicto, ha adoptado el lema “No hay paz sin desarrollo ni desarrollo sin paz.” Se han realizado importantes avances en materia de cohesión social y se celebrarán elecciones presidenciales y parlamentarias en 2017. La transición de la dirección del país de una generación de más edad a una más joven ha fortalecido el proceso de consolidación de la nación y afirmado la democracia, en particular mediante la organización intergubernamental g7+, cuya secretaría permanente radica en Dili. El enfoque del g7+ de colaborar con asociados para el desarrollo entraña la titularidad y el liderazgo del país y utiliza sistemas nacionales. Se exhorta a otros países menos adelantados a que adopten su enfoque “nada sobre nosotros sin nosotros”.

45. **El Sr. Shilla** (República Unida de Tanzania) dice que a pesar del rápido desarrollo económico registrado en los últimos años, su país enfrenta aún problemas de pobreza que incluyen acceso inadecuado a los servicios sociales y financieros, infraestructura inadecuada, desigualdad del ingreso y vulnerabilidad frente a desastres naturales y enfermedades. Por tanto, su

Gobierno ha priorizado la erradicación de la pobreza mediante, entre otras cosas, la adopción de una política coherente en materia de ingresos, apoyo al desarrollo rural y prestación de servicios sociales básicos.

46. El enfoque multisectorial adoptado por su país en la Estrategia Nacional de Erradicación de la Pobreza se refleja en las políticas de los ministerios sectoriales, y su vigilancia está a cargo de una dependencia de la Oficina del Vicepresidente. La estrategia será fundamental para la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible puesto que está dirigida a acelerar el crecimiento económico, reducir la pobreza, mejorar el bienestar social y asegurar la buena gobernanza y la rendición de cuentas. Mediante iniciativas complementarias del Gobierno se abordan otros desafíos, como el cambio climático, el mejoramiento de la tecnología agrícola, la ampliación del comercio y el desarrollo de la infraestructura. Esos esfuerzos han dado frutos como el 7% de crecimiento económico, que podría haber sido más alto de no haberse experimentado problemas globales y locales, entre ellos una sequía severa.

47. Puesto que la movilización de recursos es un reto persistente para la mayoría de los países en desarrollo, sigue siendo crucial centrar la atención en una alianza mundial para el desarrollo sostenible (Objetivo 17 de la Agenda 2030), los medios de aplicación descritos en la Agenda de Acción de Addis Abeba, el establecimiento de un banco de tecnología para los países menos adelantados y el cumplimiento de los compromisos de AOD. Se ha estimado que el costo de poner fin a la pobreza extrema a nivel mundial en un plazo de 20 años asciende a 175.000 millones de dólares, lo que equivale a menos del 1% de los ingresos combinados de los países más ricos del mundo; ello demuestra que la erradicación de la pobreza es posible si se mejoran las alianzas mundiales.

48. **El Sr. Iziraren** (Marruecos) dice que, si bien la tasa de pobreza extrema y el porcentaje de personas subalimentadas han decrecido, la pobreza sigue siendo uno de los desafíos más acuciantes y requiere la movilización de los países interesados y de todas las partes interesadas en la cooperación internacional para el desarrollo. La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible debería servir de catalizador para ayudar a los países en desarrollo a encarar ese desafío.

49. La batalla contra la pobreza ha sido una preocupación constante de las autoridades públicas de su país. En los presupuestos públicos para 2006 se aumentaron las asignaciones de recursos para programas sociales, en especial los relativos a educación, atención de la salud y viviendas para personas de bajos ingresos, y se previeron créditos especiales para apoyar programas de empleos para jóvenes. La Iniciativa Nacional de Desarrollo Humano, puesta en marcha por el Rey Mohammed VI en 2005, ha impulsado acciones dirigidas a prestar asistencia a todas las poblaciones marginadas y ha tenido un evidente efecto favorable sobre las tasas de pobreza y vulnerabilidad, que entre 2001 y 2011 disminuyeron en 60% y 40%, respectivamente, beneficiando así a personas de las cuales el 50% residían en zonas rurales. La meta establecida era abordar la penuria social para lograr el desarrollo de zonas marginadas, prestando especial atención a las poblaciones vulnerables y desatendidas. Esa Iniciativa fue reconocida por el Banco Mundial, y Marruecos obtuvo el tercer lugar entre 136 países de ingresos bajos y medianos que han aprobado programas para mejorar la situación de las poblaciones marginadas.

50. Dada la prevalencia de la pobreza en las zonas rurales, Marruecos sigue otorgando una alta prioridad a su desarrollo y mejorando las condiciones de vida de las poblaciones rurales, lo que se consigue en gran medida gracias a una política nacional centrada en la autosuficiencia alimentaria, la creación de empresas familiares conjuntas en el sector agrícola y la promoción de actividades generadoras de ingresos, en especial para las mujeres de zonas rurales.

51. Su país ha emprendido también proyectos dirigidos a mejorar el acceso a infraestructura básica en las zonas rurales. De conformidad con el programa nacional de vías rurales, las tasas de accesibilidad han alcanzado el 78%, se ha sacado del aislamiento a 2,5 millones de personas y en 2015 se construyeron 15.500 km de carreteras. Esos logros se han reforzado en virtud de un nuevo plan de acción emprendido en 2016, que permitirá construir 32.600 km de carreteras y reparar carreteras dañadas, asignándose prioridad a las zonas rurales más remotas.

52. Los resultados logrados en la batalla contra la pobreza dimanan de una visión global e integrada, la cual consolida un enfoque de participación en el que

los ciudadanos constituyen el centro de las políticas públicas; refuerza los procesos democráticos para construir una sociedad justa y próspera; y crea una economía sólida y competitiva que generará crecimiento sostenible e inclusivo para producir riqueza y empleo para todos.

53. Marruecos sigue en la primera línea de la lucha contra la pobreza y trabaja con miras a alcanzar los objetivos de desarrollo rural de la Agenda 2030. La puesta en práctica de procesos de descentralización avanzados y la aceleración de las reformas de la gobernanza a nivel local y regional, la promoción del estado de derecho y la lucha contra la corrupción deberían estimular acciones por parte de diversos interesados.

54. Marruecos ha alentado la cooperación Sur-Sur y la cooperación triangular en su política exterior, especialmente en el mundo africano árabe, fortaleciendo para ello su lucha contra la pobreza y la inseguridad alimentaria y compartiendo sus experiencias en apoyo de numerosos países africanos mediante iniciativas de cooperación, entre ellas proyectos sobre irrigación, fertilidad de los suelos, inseminación artificial, creación de centros agrícolas y lucha contra la langosta del desierto.

55. **El Sr. Bankole** (Nigeria) señala que se han realizado progresos extraordinarios en la erradicación de la pobreza y progresos importantes en la reducción a la mitad de la proporción global de personas con ingresos inferiores a 1,50 dólares por día. Entre 1990 y 2011, 900 millones de personas aproximadamente salieron de la pobreza extrema. El principal hincapié de los Objetivos de Desarrollo Sostenible debe recaer ahora en sacar de la pobreza a los 1.000 millones de ciudadanos más pobres del mundo, como se establece prioritariamente en el Objetivo 1. En la Agenda de Acción de Addis Abeba se indica claramente la necesidad de alianzas mundiales y acción concertada para abordar el flagelo de la pobreza extrema de manera holista. El grueso de las personas que viven en la pobreza extrema residen en África, sobre todo en los países menos adelantados, por tanto esa parte del mundo merece especial atención, al igual que las cuestiones intersectoriales y multidimensionales de la salud pública, la nutrición, la educación y el nivel de ingresos.

56. Su país otorga una alta prioridad a la inversión sostenible e inclusiva en industrialización a fin de maximizar los beneficios de la globalización; la industrialización es un elemento clave para impulsar el crecimiento económico, la diversificación y el valor añadido en los países en desarrollo. La protección social, considerada como derecho, es también un poderoso instrumento de reducción de la pobreza y cohesión social. La seguridad social promueve el desarrollo económico y social sostenido, ayudando así a los países a enfrentar las crisis económicas mundiales.

57. Su Gobierno ha otorgado prioridad al empoderamiento de los ciudadanos para la erradicación de la pobreza, la integración social y el pleno empleo y el trabajo decente por medio de un eficaz proceso de formulación, aplicación y vigilancia de las políticas. A tal fin, en 2015 emprendió su más ambicioso programa de inclusión social, y a principios de 2016 presentó un nuevo programa denominado Empresa Familiar con Utilización Intensiva de Mano de Obra, que presta servicios de extensión agrícola a los agricultores para promover e incrementar la producción de alimentos y proporcionar empleos. También se ha creado un Plan de Transferencias Monetarias Condicionadas con objeto de prestar apoyo financiero a un gran número de mujeres, artesanos y trabajadores agrícolas. Los programas de inclusión social, en especial los dirigidos a las mujeres y los jóvenes, serán vehículos para el cambio social.

58. El orador encomia al sistema de las Naciones Unidas por el apoyo prestado a los Estados Miembros para que fortalezcan su capacidad en materia de política macroeconómica y sus estrategias nacionales de desarrollo, e insta a la Organización y a la comunidad internacional a concentrarse más en la erradicación de la pobreza extrema y apoyar a los países en desarrollo para que alcancen ese objetivo. Una alianza mundial basada en valores podría contribuir a la realización de la histórica Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y poner fin a la pobreza.

59. **El Sr. Ramírez Carreño** (República Bolivariana de Venezuela), tras observar que el primer Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza se celebró el 17 de octubre de 1993, dice que, con la aprobación de la Agenda 2030, la erradicación de la pobreza ha pasado a ser una prioridad para todos los

países del mundo. Las Naciones Unidas han reconocido la naturaleza multidimensional de la pobreza y la necesidad de no limitarse a abordar solamente la falta de ingresos y recursos para garantizar medios de vida sostenibles. Según las Naciones Unidas, más de 830 millones de personas viven en la pobreza extrema, 2,4 millones de personas no tienen acceso a servicios de saneamiento mejorados, 1,1 millones de personas no tienen acceso a la electricidad y 880 millones de personas viven en zonas urbanas marginadas. El número de niños en edad escolar que no asisten a la escuela asciende a 59 millones y la tasa de desempleo entre los jóvenes es de alrededor de 15%, lo que equivale a más de tres veces la correspondiente a los adultos. Esa triste realidad es una muestra de que el sistema económico hegemónico a nivel mundial, el capitalismo, ha fracasado estruendosamente como sistema capaz de promover el desarrollo económico y social en el mundo. El colonialismo, el saqueo de los recursos naturales, las guerras y la injerencia extranjera, unidos a un sistema financiero injusto y excluyente, han condenado a continentes enteros y a millones de personas a vivir en la más absoluta pobreza sin perspectiva alguna de progreso. Los miles de refugiados que se lanzan a la muerte en el Mediterráneo son solo una muestra de ello.

60. Es preciso que los países trabajen mancomunadamente para lograr una mayor equidad y superar las diferencias entre los más ricos y los más pobres sobre la base de un trato especial y diferenciado, en el marco de un sistema de intercambio universal y justo en el que cada país reciba según sus necesidades y se espera que aporte según su capacidad. Las acciones que se necesitan con urgencia no pueden quedar en manos de intereses privados; por el contrario, es responsabilidad del Estado promover el desarrollo mediante sus planes nacionales. El desarrollo es un derecho fundamental del hombre, no un negocio. La comunidad internacional debe esforzarse por promover políticas sobre educación e inclusión basadas en los principios de la solidaridad y la complementariedad, que son fundamentales para garantizar que quienes viven en la pobreza puedan superarla y quienes han salido de ella no vuelvan a caer en esa situación.

61. Tras haber recuperado la gestión soberana de sus recursos naturales y procedido a la distribución popular

de sus ingresos provenientes del petróleo, Venezuela se ha dedicado a encarar las desigualdades existentes (ingresos y gastos) y a promover programas sociales (salud y vivienda, educación, seguridad social), los derechos ciudadanos, la inclusión, la participación y la igualdad de género. Desde esa perspectiva integral, la superación de la pobreza es también la superación del modelo capitalista a través de la participación popular. Esos son los principios que acompañan el plan de pobreza cero y la agenda económica y social de la revolución bolivariana, en virtud de los cuales los programas sociales se fortalecerán y se desarrollarán mediante la participación de todos los sectores de la sociedad, en especial del pueblo, que es cada vez más organizado y coordina sus acciones con el Estado.

62. Las cifras indican el éxito. Entre 1998 y 2015, las tasas de pobreza pasaron de 28,9% a 19,7%, y la pobreza extrema, de 10,8% a 4,7%. El desempleo se redujo de 15,2% a 7,3%. En 2005, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) declaró el país libre de analfabetismo; la matrícula escolar general aumentó de 43% a 79%, y la matrícula en las escuelas primarias, de 89% a 93%. De acuerdo con la UNESCO, Venezuela ocupa el segundo lugar en América Latina en cuanto a mayor matrícula universitaria y el quinto lugar en el mundo. Su coeficiente de Gini, de 0,38, es superior al de varios países latinoamericanos. Además, cientos de miles de personas gozan de acceso gratuito a servicios de salud, pueden comprar alimentos a un menor costo u obtenerlos gratuitamente, y pueden obtener créditos por debajo de las tasas del mercado y otros beneficios, además de percibir un salario mínimo diario. Con arreglo al programa de viviendas venezolano (Gran Misión Vivienda), se han construido 1,1 millones de viviendas desde 2010.

63. Por último, el orador, indica la disposición de Venezuela de trabajar en pro de la implementación de una agenda inclusiva dirigida al logro de un mundo libre de pobreza y al desarrollo sostenible, en la que se integren de manera equilibrada las dimensiones económica, social y ambiental, y que restablezca el espíritu de solidaridad entre los hombres y las mujeres de la Tierra.

64. **El Arzobispo Auza** (Observador de la Santa Sede) afirma que demasiadas personas sufren todavía exclusión económica, social y política; pese a la

disminución de la pobreza extrema registrada desde 2008, más de una de cada diez personas en el mundo viven por debajo del umbral de pobreza. Se han aprendido varias lecciones de los esfuerzos realizados para erradicar la pobreza. La primera es la importancia de hacer un replanteamiento y considerar que se trata de una cuestión de desarrollo integral y no vinculada principalmente con el crecimiento económico. En su Encíclica de 1967, el Papa Pablo VI fue uno de los primeros proponentes de la necesidad de un enfoque de desarrollo humano integral, adoptado posteriormente por muchos organismos internacionales. Con la adopción de un enfoque de desarrollo centrado en las personas que consideraba al hombre como ser social, político y espiritual, y no solo como productor y consumidor económico, se reconoció finalmente que los gastos en atención de la salud, educación, paz y consolidación comunitaria son inversiones necesarias en el capital humano y social.

65. Una segunda lección ha puesto de relieve la importancia de abordar la relación entre la desigualdad y la pobreza: las políticas que promueven mayor igualdad, incluida la educación equitativa y el acceso universal a la atención de la salud, fomentan el mayor crecimiento económico. Una tercera lección, que el Papa Francisco subrayó en su discurso de septiembre de 2015 ante una sesión plenaria de la Asamblea, es la necesidad de que los pobres participen directamente en la reducción de la pobreza. Las prácticas y las estructuras excluyentes serán siempre barreras para el desarrollo humano. Es preciso incluir a las mujeres como participantes activas y en pie de igualdad en el desarrollo de sus comunidades; cuando las mujeres y las niñas no tienen acceso a la educación o son objeto de violencia y discriminación, sus familias, sus comunidades y su sociedad se ven privadas de la importante influencia que ejercen como impulsoras del desarrollo. Como observó el Papa San Juan Pablo II, el trabajo como forma de participación social es importante porque los bienes y servicios que produce contribuyen a la dignidad humana, pero más aún por el cambio positivo que genera en las personas.

66. Otra lección radica en que la protección social es un beneficio que contribuye al desarrollo humano y el progreso económico, y debería ampliarse de manera que no esté limitada a los países ricos. La experiencia de los países desarrollados y los resultados de la introducción de medidas de protección social en países

en desarrollo sugieren que la protección social fomenta la prosperidad económica; en realidad, la promoción de la igualdad de género ha dado lugar a una mayor eficiencia económica y, en muchos casos, a la creación de nuevas empresas y empresarios.

67. **El Sr. de Vidal y Sepúlveda** (Observador de la Soberana Orden de Malta) dice que las obras provistas por la Orden a través de sus actividades regulares y de su rama de asistencia en casos de desastre, fondos globales y proyectos afines se enfocan en el apoyo a los ciudadanos más vulnerables del mundo, sin tener en cuenta su raza, religión, clase social o ideología.

68. A pesar de los grandes avances en materia de innovación tecnológica, disponibilidad de información y productividad económica, todavía se carece de igualdad de oportunidades en el mundo. La creciente desigualdad en los Estados y entre ellos es el problema más apremiante de nuestro tiempo; el objetivo debe ser darle marcha atrás y trabajar por un ambiente que promueva el desarrollo colectivo.

69. Si bien la provisión de servicios básicos es un prerrequisito para el desarrollo socioeconómico equitativo, muchas de las comunidades en las que la Orden realiza actividades carecen de ellos. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible deben fundarse en medidas que eleven la dignidad humana y la inclusión social. Una sociedad solo es tan fuerte como lo sean sus miembros más débiles, paradigma que se extiende a la sociedad global. Con ello en mente, la Orden de Malta ha desempeñado un papel importante en países como Colombia, donde se encuentra el mayor número de desplazados internos del mundo (7 millones); ha capacitado a agricultores de ese país sobre métodos más eficientes y les ha proporcionado semillas más robustas para conseguir cosechas abundantes a pesar de la sequía. Haití ha sufrido los efectos de la peor sequía que ha vivido la región en 35 años; en respuesta a esa crisis, la Orden inició varios programas de agua potable con objeto de socorrer a más de 1,5 millones de haitianos necesitados de agua para el consumo. También ha instalado infraestructura resistente a desastres naturales, como acueductos protegidos contra terremotos y sistemas de irrigación más eficientes. Estos programas sostenibles alivian el sufrimiento de las personas al tiempo que desarrollan su capacidad económica por medio de la dignidad de su propio trabajo. Con el empeoramiento de las condiciones en Haití a causa de la devastación

provocada por el huracán Matthew, la Orden intensificará sus esfuerzos en el país. En este sentido, dirige un llamado a la comunidad internacional para que haga otro tanto.

70. La Orden está comprometida con todos los Objetivos, particularmente con la eliminación de la pobreza por medio de la buena administración y el sustento del medio ambiente; mediante programas innovadores y diversos, muchas de estas dificultades pueden ser atendidas para bien de la humanidad. En Bolivia, la Orden ha trabajado con grupos locales para mejorar las prácticas agrícolas y ha logrado aumentar la cosecha de la papa en 83%, beneficiando así directamente a más de 600 familias.

71. Más allá de la agricultura y la infraestructura, es importante invertir en la educación, que proporciona un medio sostenible para erradicar la pobreza. La Orden sigue luchando contra el analfabetismo y la escasez de programas para el desarrollo del talento vocacional a lo largo de América Latina proveyendo cursos de lectura y computación y centros de estudios vocacionales, sobre todo para los jóvenes; gracias a estas estrategias, se han realizado grandes avances en países como Filipinas y Timor-Leste.

72. La Orden continuará su misión de los últimos 900 años: socorrer a los marginados y cooperar con la comunidad internacional para promover el desarrollo social. Consciente de la necesidad de servicios básicos para crear sociedades sostenibles y dignas, la Orden hace un llamado a la comunidad internacional para que comprometa su voluntad política y los recursos necesarios a ese efecto.

73. **El Sr. Carvalho Pinheiro** (Organización Internacional del Trabajo (OIT)) dice que la pobreza extrema sigue afectando a 1.000 millones de personas aproximadamente en todo el mundo. La falta de empleo y el subempleo, junto con el estancamiento de los salarios reales, han detenido la reducción de la pobreza en muchos países. Solo la tercera parte de los pobres de los países en desarrollo y los países emergentes tienen empleo; los empleos suelen ser mal remunerados, para personas de baja calificación y precarios. Tras las estadísticas se oculta el costo humano de la pobreza: menoscabo de la dignidad, vulnerabilidad al hambre, enfermedades, abusos de los derechos humanos, discriminación, humillación y exclusión.

74. El Segundo Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza ha ayudado a crear más conciencia y a fortalecer la coordinación, la coherencia y las sinergias en relación con la contribución del trabajo decente a la erradicación de la pobreza, demostrando así que el acceso a las oportunidades de trabajo decente son la vía más eficaz y sostenible para salir de la pobreza. El Decenio ha congregado a los organismos, fondos y programas del sistema de las Naciones Unidas para realizar una labor satisfactoria y coordinada, y la Organización Internacional del Trabajo ha colaborado para crear coherencia normativa mediante el plan de acción para el Segundo Decenio a nivel de todo el sistema.

75. “El empleo pleno y el trabajo decente para todos” es un objetivo universal en virtud de su inclusión en la Agenda 2030 como Objetivo 8 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Los cuatro pilares del Programa de Trabajo Decente -la creación de empleos, la protección social, los derechos en el trabajo y el diálogo social- han pasado a ser elementos integrantes de la Agenda 2030 y están incorporados en las metas de muchos de los otros 16 Objetivos.

76. Se necesitan sistemas adecuados de protección social para que nadie quede atrás. A tal efecto, la OIT y el Banco Mundial han presentado una Alianza Mundial para la Protección Social Universal que tiene por objeto apoyar el diseño y la aplicación de sistemas de protección social sostenibles, con inclusión de niveles mínimos, a fin de garantizar un ingreso seguro y apoyo para todas las personas a lo largo de su vida, en especial para los pobres y vulnerables.

77. Es de capital importancia promover la formalización del empleo para mejorar su calidad. En 2015 la Conferencia Internacional del Trabajo aprobó una nueva e histórica recomendación sobre la transición de la economía informal a la economía formal (Recomendación 204) que marcó un hito. Esa recomendación, de importancia estratégica, proporciona orientaciones para la formalización de las unidades económicas y el empleo y es un importante avance hacia un desarrollo cada vez más inclusivo, la erradicación de la pobreza y la reducción de la desigualdad, especialmente para quienes trabajan en la economía informal.

78. Otro hito destacado de la Conferencia Internacional del Trabajo corresponde a los debates

sobre el tema “El trabajo decente en las cadenas mundiales de suministro”. Las cadenas mundiales de suministro generan empleos y contribuyen así al desarrollo sostenible, pero también podrían dar lugar a un déficit de trabajo decente. En virtud de una resolución y de conclusiones orientadas a la acción aprobadas por la Conferencia, se confirió a la OIT el mandato de liderar el llamado mundial a la acción con miras a superar los déficit de gobernanza en las cadenas de suministro a nivel sectorial, nacional, regional e internacional.

79. Mediante sus siete iniciativas del centenario, la OIT se concentra en garantizar que los Gobiernos y las organizaciones dispongan de los instrumentos necesarios para conformar un porvenir inclusivo y sostenible. La iniciativa del centenario para poner fin a la pobreza se concibió específicamente como vehículo para promover la labor de la OIT de aplicación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Se levanta la sesión a las 17.00 horas.